
Hasta mañana se prolongará
la movilización de “brazos caí-
dos” que realizan los funciona-
rios de la Corporación Nacional

Forestal (Conaf), en demanda de
un incremento presupuestario,
de un aumento de personal y de
un mejoramiento de la infraes-
tructura, según confirmaron la
Federación Nacional de Sindica-

tos Regionales y el Sindicato Na-
cional de Guardaparques y Tra-
bajadores de las Áreas Silvestres
Protegidas de Conaf. 

La extensión de la protesta, se-
gún explicaron las organizacio-
nes de trabajadores, obedece “a
la falta de respuesta por parte de
la dirección ejecutiva de Conaf
tras más de 48 horas de movili-
zación”, la que se había iniciado
el jueves.

A través de un comunicado,
las organizaciones criticaron
las declaraciones de la direc-
ción de Conaf sobre la imple-
mentación de mejoras en el pro-
ceso de selección de brigadistas
forestales. Además, dejaron
abierta la alternativa de nuevas

acciones de protesta.
La paralización de actividades

fue catalogada como “muy gra-
ve” por la Federación de Empre-
sas de Turismo de Chile (Fede-
tur). Su presidenta ejecutiva,
Mónica Zalaquett, expresó que
“no solo se está impidiendo el
acceso a sitios turísticos muy va-
lorados, sino que también se está
haciendo habitual que los fun-
cionarios públicos utilicen al tu-
rismo para presionar”.

“Imagen país”

Zalaquett expuso que “se está
reiterando un patrón de con-
ducta que es ilegal e inacepta-
ble” y recalcó que “consideran-

do que los trabajadores de Co-
naf que están a cargo de los par-
q u e s n a c i o n a l e s t i e n e n l a
administración exclusiva de es-
tos recintos, al paralizar impi-

den su funcionamiento”.
Junto con llamar al Gobierno a

intervenir “para evitar que el tu-
rismo quede capturado”, dijo que
“estas acciones generan un signi-
ficativo daño a una industria es-
tratégica para el desarrollo, lo
que impacta en la imagen país, ya
que somos un destino valorado
por su riqueza y diversidad y
donde los parques nacionales y
áreas silvestres son parte funda-
mental de esa oferta”.

Protesta se extendió hasta mañana:

Guardaparques siguen en paro y
Fedetur llama a que Gobierno actúe

Entidad gremial calificó acción de trabajadores como “ilegal e inaceptable”.

VÍCTOR FUENTES B.

MOVILIZACIÓN.— Cerrado y con carteles con las demandas de los guarda-
parques se observaba ayer el acceso al Parque Nacional Queulat.
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BILINGÜE
Manifestantes instalaron

carteles en inglés para alertar a
turistas que no hablan

castellano. 

Un nuevo caso de “permisolo-
gía” dilata la ejecución de un
proyecto. Esta vez, la petición de
un clan familiar de origen norti-
no, que se identifica con la etnia
diaguita, de recolectar hierbas
medicinales y realizar periódi-
cos peregrinajes y rogativas jun-
to a la línea férrea, llevó a la Em-
presa de Ferrocarriles del Estado
(EFE) a iniciar un nuevo proceso
de consulta ciudadana en el mar-
co del Estudio de Impacto Am-
biental (EIA) para su iniciativa
de extender hasta La Calera el
Metro Regional de Valparaíso
(Merval), que conecta a 80 mil
pasajeros al día entre la ciudad
puerto y Limache. 

La propuesta implica una in-
versión de US$ 680 millones pa-
ra ampliar sus servicios —que
hoy cubren 43 km para usuarios
de Valparaíso, Viña del Mar,
Quilpué, Villa Alemana y Lima-
che— a otros 1,1 millones de pa-
sajeros de Quillota, La Cruz y La
Calera. Ello implica habilitar 26
km de vía del FC de Valparaíso a
Santiago, crear cinco nuevas es-
taciones, ampliar la de Limache
y rehabilitar la de La Calera, jun-
to con 12 pasos vehiculares y 13
peatonales desnivelados y ope-
rar 15 nuevos trenes. 

El EIA fue ingresado en abril
de 2022 con la expectativa de ha-
ber iniciado en enero de 2025 los
tres años que tomarán las obras.
Pero ha habido contratiempos.
El año pasado, el Consejo de Mo-
numentos Nacionales exigió in-
crementar a 2 mil los sondajes
arqueológicos, lo que retrasaría

en dos años el proyecto, luego de
que los 358 primeros arrojaran
evidencia prehispánica e históri-
ca, pues los valles circundantes
cobijaron poblaciones Llolleo,
Bato, Aconcagua, colonias incas
y haciendas de los primeros con-
quistadores españoles. 

En el Diario Oficial del 23 de
octubre, el Servicio de Evaluación
Ambiental (SEA) de Valparaíso
comunicó a EFE la apertura de la
nueva consulta ciudadana, que se

prolongará hasta el 12 de diciem-
bre. El motivo está en que la
adenda —el conjunto de respues-
tas que el titular debió abordar
ante el informe de aclaraciones—
detectó dos nuevos impactos:
pérdida de actividad económica
por predios agrícolas a expropiar
y alteración de prácticas ceremo-
niales de la Comunidad Diaguita
Araya Araya en la vía férrea.

“Somos diaguitas, 
no somos chilenos”

El supuesto impacto en una
comunidad diaguita es sorpresi-
vo, porque al inicio el EIA no ha-
bía detectado grupos indígena
en el área de influencia.

Aunque la arqueología y la et-
nohistoria arrojan la presencia
diaguita local al momento del
arribo español, ella habría ocu-
rrido como mitimaes provenien-
tes de la actual Región de Co-

quimbo, facilitadores de la pre-
sencia inca al final de la era pre-
colombina.

La comunidad diaguita Araya
Araya tiene un origen aún más
reciente. Sus fundadores, Gre-
gorio Araya y Auristela Torres,
llegaron en 1978 desde la locali-
dad de Caimanes (cerca de Los
Vilos) a Collahue, comuna de
Nogales, epicentro del clan. Es-
tán a 14 km del proyecto y su
arribo fue un siglo después de la
puesta en servicio del FC de Val-
paraíso a Santiago, en cuya línea
se asienta el proyecto, en 1863.

Según el estudio antropológi-
co hecho por EFE, la línea férrea
es usada como eje de peregrinaje
de esta comunidad indígena
—constituida como tal ante la
Conadi en marzo del año pasa-
do— en su necesidad de recrear
su cultura, de cuya lengua solo
quedan palabras aisladas. 

Tales peregrinajes suelen du-

rar un día completo y en ellos
sus autoridades tradicionales
(patriarcas y una especialista en
medicina tradicional llamada
“mey”) recogen palqui negro y
blanco para purificaciones y ro-
gativas con ofrendas que se rea-
lizan mirando hacia una zona de
piedras tacitas (vestigios ar-
queológicos). La caminata junto
a la vía cubre 32 km y varios
puntos de significancia coinci-
den con futuros trabajos de am-
pliación de la faja ferroviaria,
confinamiento de la vía y cons-
trucción de paso a nivel, según
han planteado.

“No nos interesa hablar de es-
te tema. No queremos que nues-
tra comunidad siga en la pales-
tra y nos vinculen con proyectos
sin relevancia, porque para no-
sotros no se va a hacer. Estamos
en contra y dispuestos a defen-
der (esta postura) con la vida”,
dijo la vocera de la comunidad

diaguita, Karina Galdames
Fuentes. 

“Somos diaguitas, no somos
chilenos. No me interesa la opi-
nión de los chilenos”, agregó la
mujer, de nacionalidad chilena,
y cortó la llamada de este diario. 

La presidenta del directorio de
EFE Valparaíso, Beatriz Bonifetti,
asegura que “cumpliremos los
protocolos para ir resolviendo la
demanda de esta comunidad, que
es reciente, pero es importante su-
perarla en buena forma”. 

El gerente general de la estatal,
Miguel Saavedra, apunta que el
SEA debe resolver si es necesario
convocar a una consulta indígena,
que puede durar meses, aunque
la expectativa es que la RCA se
obtenga en 2025. Una compensa-
ción económica a la comunidad
reclamante “es parte de las alter-
nativas que se generan habitual-
mente en este tipo de conversa-
ción”, resalta.

Tras su triunfo electoral, el
reelecto gobernador regional,
Rodrigo Mundaca, realizó su
primera actividad oficial respal-
dando los proyectos ferroviarios
en la región.

“Hay que conjugar expectati-
vas con realidad. Quien va a en-
tregar la última palabra es la
RCA y el Ministerio del Medio
Ambiente. En lo que a nosotros
respecta, el tren es el eje estruc-
tural del transporte público. Ne-
cesitamos transporte y movili-
dad como un derecho en nuestra
región”, asevera. 

Proyecto de US$ 680 millones para conectar a 1,1 millones de personas pasa a nueva fase de participación ciudadana:

Rituales indígenas en la línea férrea obligan a
otra consulta para extender metro a La Calera 

MAURICIO SILVA

Clan diaguita Araya Araya arribó al
lugar un siglo después que el ferrocarril.
“El proyecto no se va a hacer”, desafía.
Gobernador Mundaca: “Transporte y
movilidad son un derecho en la región”.

MONUMENTO NACIONAL.— La estación de La Calera se creó hacia 1863 y sus actuales instalaciones, de 1931, hoy
abandonadas, tienen protección de la Ley de Monumentos. El proyecto en trámite ambiental promete revitalizarla. 
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 ‘‘Estamos en
contra y dispuestos a
defender (esta postura)
con la vida. Somos
diaguitas, no somos
chilenos. No me interesa
la opinión de los
chilenos”.
................................................................

KARINA GALDAMES FUENTES
COMUNIDAD ARAYA ARAYA

‘‘No estamos en
condición de establecer
si es una demanda justa
o no. Los organismos
oficiales deberán resolver
cómo abordar el tema, ya
sea a través de una
consulta indígena o no”. 
................................................................

MIGUEL SAAVEDRA
GERENTE REGIONAL DE EFE 
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2028
es el año en que se pretendía

terminar el proyecto.

1.118.449
sería la población beneficia-

ria del nuevo servicio de
trenes.

NACIONAL

Un seguimiento a una denuncia de ingreso
ilegal de exmilitares venezolanos al país, a
través de pasos no habilitados en la frontera
norte, realizarán dos comisiones integradas
del Senado, según confirmó el parlamentario
UDI por Arica y Parinacota, José Durana.

El legislador detalló que la alerta fue
confirmada por la Unidad de Coordinación
Estratégica de la Macrozona Norte, la que
dio cuenta del ingreso de un exmilitar vene-
zolano el pasado 28 de octubre. En ese
mismo mes se habrían registrado otros
cuatro casos similares.

El caso alude a un exsargento del Ejército
de esa nación, el que cruzó hacia Chile por
una ruta no autorizada y se presentó ante la
autoridad migratoria. El exuniformado ha-
bría permanecido 11 años en su institución,
pero decidió retirarse y viajar a este país,
aduciendo problemas sociales y políticos.

Ante la denuncia, conocida por la sala de
la Cámara Alta, Durana explicó que “se
dispuso que las comisiones de Seguridad
Pública y Relaciones Exteriores del Senado
se constituyeran, de forma unida, para eva-
luar periódicamente y de manera conjunta la
presencia de las Fuerzas Armadas en las
fronteras, a propósito del estado de excep-
ción constitucional para la macrozona norte,

que se renueva cada 90 días”.
A juicio del senador Durana, “la gente está

escéptica en relación con las exitosas cifras
que entrega el Gobierno respecto del ingreso
ilegal al país y del ingreso de militares ex-
tranjeros, pese a la presencia de las Fuerzas
Armadas y de Orden en nuestras fronteras,
por lo que mediante esta instancia queremos
realizar una evaluación periódica para eva-
luar medidas a seguir”.

“Conocimiento en armas”

Enfatizó en lo “preocupante” que resulta
que “continúan entrando al país personas
sin ningún control migratorio, con una
facilidad alarmante y, muy especialmente,
cuando se trata de exuniformados que
cuentan con conocimientos en armamento
y tareas militares”.

De igual manera, el congresista argumen-
tó que “todos sabemos que esta gente entra
por el norte y algunos se quedan y otros se
desplazan por todo el país, porque se les
permite el procedimiento de la autodenuncia
en Migraciones y luego quedan en libertad”,
y agregó que esto último “puede constituirse
en una amenaza si es que se integran al
crimen organizado”.

COMISIONES DE SEGURIDAD PÚBLICA Y DE RELACIONES EXTERIORES:

Parlamentarios monitorean ingreso
ilegal de exmilitares venezolanos

La investigación por microtráfico que el
Ministerio Público de Biobío había iniciado
el año pasado en contra del exadministra-
dor municipal del Gobierno Regional (Go-
re) de esa zona, Rodrigo Martínez, fue
cerrada luego de que el ente persecutor
determinara que el inmueble donde se
encontró marihuana, durante un operativo
realizado en el marco de una investigación
en contra del funcionario, no era el lugar
de domicilio del imputado. La decisión de
no perseverar fue comunicada al Tribunal
de Garantía de Chiguayante por el fiscal
Patricio Aravena. 

Sin embargo, Martínez mantiene su
condición de imputado en las causas por
traspasos irregulares de recursos públicos
desde el Gore de Biobío a corporaciones
privadas. Se le indaga en la arista Lence-
ría, vinculada a la Fundación En ti, de
Camila Polizzi, y a otras cinco entidades,
en el contexto de la crisis de los convenios
que el Ministerio Público investiga en todo
el país. Martínez cumple la medida caute-
lar de arresto domiciliario.

ES INDAGADO EN EL CASO CONVENIOS:

Fiscalía cierra causa
por microtráfico
contra
exadministrador 
del Gore de Biobío 

�
En su primer aniversario, recordamos a
nuestro sobrino y ahijado

JAIME IRAG
..
UEN RODRíGUEZ

Rezaremos por su eterno descanso, hoy a
las 19:30 horas, con una eucaristía en la
capilla Sta. Teresita de Lisieux (Camino
La Posada 12650, Las Condes).

Hermanos Rodríguez Morales

EXPRESIONES DE GRACIAS

�
Agradecemos muy sinceramente las
innumerables muestras de cariño y
pesar recibidas de familiares y ami-
gos por el fallecimiento de nuestra
querida madre, suegra tía, abuela y
bisabuela

JUSTINA CHIPY CAILLY
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuaron el día 24
de noviembre, en el Cinerario Cemen-
terio Parque del Recuerdo.

La familia

�
Agradecemos muy sinceramente las
innumerables muestras de cariño y
pesar recibidas de familiares y ami-
gos por el fallecimiento de nuestro
querido esposo, padre, suegro y
abuelo, señor
FRANCISCO MOBAREC ASFURA

(Q.E.P.D.)
Sus funerales se realizaron el viernes
29 de noviembre, en el crematorio
del Cementerio Parque del Recuerdo,
después de una ceremonia religiosa
oficiada en la capilla del Colegio San
Ignacio El Bosque.

Gloria Katunaric
de Mobarec

familia Mobarec
Hope

familia Mobarec Jorquera
familia Mobarec Ceriani
familia Mobarec Pacini

�
Agradecemos muy sinceramente todas
las innumerables muestras de cariño y
pesar recibidas de familiares y amigos
ante el sensible fallecimiento de nues-
tra querida madre, abuela, bisabuela,
suegra, tía y amiga
NELLY YOLANDA DEL CARMEN

PALAVECINO PINO
(Q.E.P.D.)

Sus funerales se efectuaron el domingo
24 de noviembre, en el Cementerio
Metropolitano, comuna lo Espejo.

La familia

�
Agradecemos a todos nuestros fami-
liares y amigos que nos acompañaron
ante el sensible fallecimiento de
nuestra querida
LILIA OLIMPIA SALAS OSORIO

(Q.E.P.D.)
Sus funerales se efectuaron el día 19
de noviembre, en el Cementerio Ge-
neral.

La familia

�
Agradecemos profundamente las innu-
merables muestras de cariño y pesar,
recibidas de familiares y amigos, por el
sensible fallecimiento de nuestro que-
rido padre, abuelo, bisabuelo, tío y
amigo
HéCTOR HUGO VILCHES MUñOZ

(Q.E.P.D.)
Su funeral se realizó el día martes 26
en el Cementerio Católico.

Familia Vilches
Manuguian
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